

Escuela de Ciencias Sociales y Humanidades, UNED, Costa Rica  
<https://revistas.uned.ac.cr/index.php/espiga>  
ISSN: 1409-4002 • e-ISSN: 2215-454X

## La UNED y sus 45 años impactando a la sociedad costarricense

Sin lugar a duda, llegar a 45 años de existencia evoca un halo de madurez, de vida adulta, con aquella sensatez que dan los años y las experiencias vividas, en aquel punto en que vamos enfocando las energías, actuamos con mayor asertividad y logramos mayor conexión con los procesos.

La Universidad Estatal a Distancia (UNED), de Costa Rica, ha llegado a ese punto, en que se reconocen los aciertos y se avoca a mejorar, con base en 45 años, la atención a poblaciones que, por razones de vida, económicas, de ubicación o personales, no acceden a la educación universitaria pública presencial.

La UNED inició, en 1977, como la primera universidad pública exclusiva a distancia en toda Centroamérica, con un objetivo claro: ser una verdadera opción y disponer su accionar para las personas en diversas condiciones de vida, para personas con necesidades educativas, para pueblos originarios y para personas privadas de libertad, lo cual ha significado democratizar la formación superior y ponerla en manos del pueblo costarricense.

Ha sido pionera de la educación a distancia, pues así fue concebida desde su creación y ha cumplido cabalmente con ese objetivo; además, a raíz de la situación mundial por la pandemia COVID-19, fue proactiva y asertiva en el uso de las tecnologías de la información para los procesos formativos en educación virtual; todas las personas funcionarias y estudiantes fuimos partícipes y artífices, en unos cuantos días, de la virtualización absoluta de la oferta académica del primer cuatrimestre del 2020.

La UNED ha estado y está presente en los hogares de personas que no pueden desplazarse hacia la presencialidad, en comunidades indígenas alejadas de los centros urbanos y en centros de detención, en donde falta libertad, pero no el deseo de estudiar. Además, ofrece posibilidades reales de formación universitaria a miles de mujeres, con cifras, correspondientes al 2021, en las que se contó con 27 521 mujeres cursando estudios universitarios en la UNED (en una relación de 53 hombres por cada 100 mujeres estudiantes según el Resultado de Indicadores 2021, UNED). Orgullosamente, para la Universidad esto representa una incidencia en la gentrificación social, cifra digna de resaltar, sobre todo si consideramos la Encuesta Nacional de Hogares de julio de 2021, que reporta en nuestro país el 42,9 % de hogares costarricenses con mujeres como cabeza familiar.

«La UNED en la sociedad costarricense: 45 años de impacto profundo»<sup>1</sup> es el nombre de este número especial de la *Revista Espiga*, en conmemoración del aniversario de nuestra benemérita institución, el cual se elabora desde el compromiso de la Universidad, desde los quehaceres cotidianos que nos caracterizan como institución y que permiten dar valor al compromiso de las personas funcionarias; pero, también nos reta la escasez de recursos en relación con la creciente demanda de procesos y servicios, así como para la correcta atención de la virtualización del proceso docente y los nuevos procesos académicos.

La UNED cuenta con 45 años evidenciando que la distancia ha sido una fortaleza para incidir, sumar y aportar a toda la sociedad costarricense, así como lo han hecho y hacen todas las universidades públicas que, año con año, se ven atacadas por diversos sectores –con intereses espurios– en relación con su desempeño y presupuestos, como el Fondo Especial para la Educación Superior (FEES). Flaca memoria aquella que no rescate la importancia de nuestras universidades, cuando trascienden a través de la investigación, la academia y la extensión, cuando desde su cotidianidad aportan a la creación de una conciencia país.

La UNED ha hecho su parte, a pesar de limitaciones de conectividad como derecho humano del estudiantado, la falta de licencias de *software* y equipo idóneo, lo cual refleja parte de los retos que tenemos por delante.

Cumplir 45 años en pleno siglo XXI nos compele como institución con procesos docentes desde carencias salariales y falta de apoyo tecnológico, nos compromete con el estudiantado para una mejora constante hacia la actualización y el mejor desempeño. Para la inclusión de contenidos actualizados, la producción de materiales de calidad sin dejar de lado la formación humana integral y no solo técnico profesional.

¿Nuestros desafíos?

Rescatar el valor de la UNED como institución pública universitaria digna de mejoras claras en el presupuesto FEES, que se considere su relación con la cantidad de estudiantes que atendemos cada cuatrimestre.

Conservar la confianza puesta en la institución por todas aquellas personas que la hacen parte de su proceso formativo universitario.

Mantener y potenciar la evaluación de Impact Rankings (Times Higher Education THE), que mide a las universidades del mundo por los aportes a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de las Naciones Unidas (ONU), que nos ubica en el **primer lugar de Centroamérica** en materia de Educación de Calidad. Así mismo, la UNED se ubicó como la **única universidad costarricense** en relación con el Objetivo de Desarrollo Sostenible No. 1: Fin de la pobreza.

¡Qué nuestras puertas sigan siendo amplias y abiertas para todas las poblaciones desde el compromiso de calidad!

**Magister Sandra Madriz Muñoz**

---

<sup>1</sup> Los artículos fueron revisados y aprobados por el Comité Editorial. La edición estuvo a cargo de Lindsay Chávez Garro, Yinnia Mora Ordoñez y Giorgos Katsavavakis.